

# RAPPORT D'ACTIVITÉS

## 2021-2022



Association pour la Taxation  
des Transactions financières  
et pour l'Action Citoyenne



## MOT DU PRÉSIDENT

Peut-être sommes-nous maintenant prêts et prêtes pour une grande relance après le long sommeil dans lequel la COVID-19 nous a plongés. Nous avons un sérieux retard à combler : le silence forcé du mouvement social a engendré soit des reculs, soit trop d'immobilité sur le plan de la justice sociale et de l'environnement.



L'année dernière, nous avons, comme toujours, continué à faire avancer nos idées malgré les difficultés qui se posaient devant nous : financement toujours insuffisant, ralentissement du militantisme, repliement sur soi en raison de l'épidémie et changements de garde au sein de notre association.

Nous avons poursuivi notre mission, entre autres, par la participation importante de nos membres à des coalitions : outre celles auxquelles nous nous impliquons depuis longtemps — le Réseau québécois pour une mondialisation inclusive, Échec aux paradis fiscaux, la Coalition main rouge et le Front commun sur la transition énergétique — se sont ajoutés la Convergence populaire et Groupe de travail sur le désinvestissement et le militantisme actionnarial.

L'économie financiarisée et les grandes multinationales ont continué à être nos cibles. Notre regard s'est braqué principalement sur les GAFAM, qualifiés par le journaliste Alain Saulnier, de « barbares numériques » dont nous avons dénoncé les comportements lors d'une journée d'étude au printemps dernier. Au programme de cette année, un sujet leur est relié : le lobby des grandes entreprises, un des plus grands facteurs de reculs sociaux ou d'enlisement, selon nous.

Si ATTAC-Québec ne doute toujours pas de sa pertinence, notre association sera d'autant plus forte qu'elle profitera d'un appui plus grand de votre part et d'une plus grande visibilité. Notre position de perpétuels résistants au système capitaliste ne nous facilite pas la tâche! Mais alors que des dangers menacent plus que jamais — réchauffement climatique et montée de l'extrême-droite principalement —, ce n'est surtout pas le temps de lâcher prise. Recruter davantage de personnes militantes sera un de nos grands défis pour l'année à venir.

**Claude Vaillancourt**

## COORDINATION D'ATTAC-QUÉBEC

Cette année, nous avons perdu la personne qui cimentait tous les aspects de notre vie associative. Catherine Caron a choisi de se retirer d'ATTAC et de se consacrer à d'autres préoccupations. Nous la remercions pour son travail d'une extraordinaire qualité, sa présence forte et son très grand dévouement pendant plus de vingt ans. Elle a réussi, entre autres, à maintenir ATTAC visible sur la place publique grâce à nos infolettres, notre site Web riche en informations, notre page Facebook dynamique et à nos communications d'un niveau hautement professionnel. Son absence laisse un grand vide.

Suite à son départ, nous avons choisi d'engager une personne à la coordination de nos activités. Marie-Pier Lauzon a occupé ce poste de septembre 2021 à juin 2022. Et maintenant, c'est Samuel Montigné qui a pris la relève en mettant désormais sa créativité, son dynamisme et sa bonne connaissance de notre association au service d'ATTAC.

## JOURNÉE D'ÉTUDE SUR LES GAFAM

Un numéro de notre bulletin, *L'Aiguillon*, portant sur la surveillance numérique, nous a encouragés à poursuivre notre réflexion sur ce sujet, et à aborder le problème spécifique posé par les géants de l'ère numérique, les fameux GAFAM, maintenant omniprésents dans nos vies. Ces entreprises incarnent dans leurs pratiques tout ce que nous combattons : évasion fiscale, exploitation des travailleurs et travailleuses, destruction de l'environnement, consumérisme, pratiques monopolistiques, etc.



Notre journée a réuni des spécialistes sur la question provenant des milieux universitaires et militants. Nous avons présenté six conférences suivies d'une action ciblée contre la multinationale Amazon. Les personnes participantes ont apprécié la qualité des exposés et des débats. En cette période encore marquée par la COVID-19, nous avons réussi à mener notre activité en présence du public, tout en offrant la possibilité d'y assister par téléconférence.

Nous avons ensuite fait circuler le contenu des conférences par une diffusion intégrale des exposés sur YouTube, par des articles dans *L'Aiguillon* et par des invitations à en prendre connaissance sur notre page Facebook. Plusieurs personnes ont déploré que nous ayons dû recourir aux GAFAM pour faire connaître cette journée et y voyaient une contradiction devant les critiques que nous avons élaborées. Cette situation est en fait une illustration de plus de leur domination et montre une fois encore l'importance (mais aussi là toute la difficulté) de se libérer de pareils monopoles.

## JUSTICE FISCALE

Encore cette année, nous avons continué à nous impliquer activement au sein du comité de coordination du collectif *Échec aux paradis fiscaux*. Nous y amenons notre expertise, notre esprit militant et notre volonté de vulgarisation des enjeux liés à l'utilisation de stratagèmes d'évitement fiscal.

Nous avons notamment travaillé à la mise sur pied d'une nouvelle campagne publique du collectif sous le thème *Démasquer, Condamner, Encaisser* qui a comme objectif de maintenir la pression politique sur la justice fiscale. Ces trois mots résument les actions que doivent entreprendre les autorités politiques pour mettre fin, à la fois, à la fraude fiscale et aux pratiques d'évitement fiscal abusif. En bref, il faut démasquer les profiteurs et les tricheurs et condamner plutôt que de légaliser les pratiques fiscales abusives. Il faut aussi encaisser l'argent qui nous est dû pour financer les services publics.

Nous avons aussi contribué à la préparation de mémoires et de recommandations concernant le budget fédéral de même que sur le projet de Modernisation et renforcement de la règle générale anti-évitement. Soulignons la collaboration étroite de Samuel-Élie Lesage au niveau de la préparation de ce dernier document, qui en fut un de haute qualité, résultat aussi de l'expertise que le Collectif a développée au fil des ans. Les treize (13) recommandations soumises au législateur dans ce dossier technique et complexe démontrent bien la contribution importante du Collectif et donc, sa pertinence.

Toujours dans cet esprit de collaboration, nous partageons sur nos réseaux sociaux et dans notre infolettre les publications du Collectif. Nous vous invitons également à vous inscrire à l'infolettre du Collectif pour suivre l'actualité en lien avec cette lutte [Infolettre - Échec aux paradis fiscaux \(echecparadisfiscaux.ca\)](http://echecparadisfiscaux.ca).

Peut-être sommes-nous maintenant prêts et prêtes pour une grande relance après le long sommeil dans lequel la COVID-19 nous a plongés. Nous avons un sérieux retard à combler : le silence forcé du mouvement social a engendré soit des reculs, soit trop d'immobilité sur le plan de la justice sociale et de l'environnement.

# LIBRE ÉCHANGE ET MONDIALISATION NÉOLIBÉRALE

La COVID-19, et dans une moindre mesure, la guerre en Ukraine, ont montré à quel point le modèle économique que nous avons tant combattu est en plein effondrement. Les pénuries de biens essentiels, la nécessité de raccourcir les circuits et les chaînes d'approvisionnement, le besoin de réglementer pour protéger l'environnement et le besoin d'offrir de bons services à une population fragilisée par la pandémie sont autant de marques très fortes de l'échec du néolibéralisme.

Cela implique un changement d'orientation de notre part : notre tâche est moins de critiquer un système qui ne fonctionne plus que de proposer des solutions de rechange et montrer du doigt ce qui se maintient du système et nous empêche toujours d'avancer.

C'est ce que nous avons eu l'occasion de faire notamment au Réseau québécois pour une mondialisation inclusive (RQMI). Claude Vaillancourt, représentant d'ATTAC au sein du réseau, a notamment accompagné le coordonnateur Hamid Benhmade au niveau de la rédaction d'une série d'articles sur la dérogation des droits de propriété intellectuelle à l'OMC, de façon à rendre les vaccins contre la COVID plus accessibles dans les pays du Sud. Nous avons appuyé la campagne européenne visant à arrêter la ratification de l'Accord économique et commercial entre le Canada et l'Union européenne (AÉCG) initiée par le mouvement social allemand.

Au nom du RQMI, Claude Vaillancourt et Hamid Benhame ont rédigé un mémoire présenté à la Commission des finances publiques du Québec le 16 mars dernier qui démontrait à quel point le projet de loi no 12 *visant principalement à promouvoir l'achat québécois et responsable par les organismes publics, à renforcer le régime d'intégrité des entreprises et à accroître les pouvoirs de l'Autorité des marchés publics* était limité par les contraintes imposées par les accords commerciaux signés par le Canada, notamment l'AÉCG. Les auteurs ont présenté leur mémoire à la commission en téléconférence le 18 mars dernier.

## JUSTICE CLIMATIQUE

Claude Vaillancourt a continué à représenter ATTAC au comité de coordination du Front commun pour la transition énergétique (FTCÉ). La dernière année a été très remplie pour la coalition : elle compte désormais sur une équipe d'une quinzaine de personnes salariées qui lui permettent principalement de mettre en branle les communautés ZÉN (zéro émission nette) lesquelles ont pour but d'entreprendre la transition socio-écologique au Québec à une échelle locale. Pour arriver à souder le tout et à bien répartir les nouvelles ressources financières, les réunions ont été nombreuses et intenses.

Claude Vaillancourt a été le représentant d'ATTAC et du FTCÉ au *People's Summit for Climate Justice* qui se tenait en même temps que la COP26 à Glasgow en novembre 2021. Cela lui a permis de rencontrer un grand nombre de militantes et militants pour la justice climatique, notamment des membres d'Attac France et de Global Justice Now (ou Attac UK). Aussi, Claude a participé aux grandes marches pour le climat et à plusieurs ateliers du sommet. Il a rendu compte de ses observations dans deux articles pour *Pivot Québec*, un article pour les *Nouveaux Cahiers du socialisme*, une entrevue avec GMob et l'AQLPA et une entrevue avec Jean Cloutier à CKRL. Il a aussi pris la parole au 15<sup>e</sup> congrès de Québec solidaire en compagnie d'Émilise Lessard-Therrien le 19 novembre dernier.

## COALITION MAIN ROUGE 2021-2022

En octobre 2021, la Coalition Main rouge a ajouté une nouvelle mesure fiscale pour laquelle Chantal Santerre a apporté sa contribution pour atteindre 20 solutions fiscales permettant d'aller chercher 14 milliards \$ par année.

En novembre 2021, une campagne de promotion de la solution de la nouvelle taxe sur la richesse a été lancée pour taxer davantage le patrimoine des ultra-riches. Cette « taxe sur la richesse » a pour base d'imposition la valeur nette de tous les actifs des ménages. Elle toucherait seulement le 1% des plus riches de la société québécoise et rapporterait environ 4 milliards \$ par année!

En janvier 2022, en vue du budget 2022-2023, une campagne de lettres au ministre des Finances a été lancée et plus d'une centaine d'organisations y ont pris part, dont ATTAC-Québec.

Le 14 mars 2022, devant le ministère des Finances, les membres de la Coalition Main rouge (des organisations syndicales, communautaires et féministes) ont déployé un immense filet pour demander au ministre des Finances du Québec, Éric Girard, d'imiter plusieurs États qui réfléchissent à la mise en œuvre d'une taxe sur la richesse. Thierry Pauchant et Chantal Santerre ont participé à cet événement. Chantal a pris la parole pour présenter l'urgence d'instaurer une taxe sur la richesse afin de mieux financer nos programmes sociaux.



## COMMUNICATIONS ET MÉDIAS

Cette année, nous avons engagé une coordonnatrice, Marie Pier Lauzon, notamment, pour l'aspect communication entourant nos activités comme la journée d'étude sur les GAFAM. Elle a travaillé en collaboration avec Catherine Caron (membre du CA). Outre les tâches habituelles (communiqués, infolettres, etc.), elle a aussi créé et animé la page Facebook spéciale « journée d'étude sur les GAFAM » ainsi que la page pour l'événement de mobilisation associé « la parade Amazombie » qui a connu un beau succès avec près de 600 internautes qui nous ont suivis en ligne. Elle a également eu l'initiative de créer et d'alimenter un nouveau compte Instagram pour Attac.



Participez à la grande parade montréalaise

# AMAZOMBIES

.... Près de chez vous le 9 avril 2022 !



Quelque 600 personnes, en moyenne, consultent nos infolettres et les éditions du bulletin *L'Aiguillon*, ce qui représente une légère augmentation. Les visites sur notre site Web sont relativement stables, soit, en moyenne 125 visites quotidiennes et parfois jusqu'à 140 visites par jour. Chaque mois, il y a entre 2000 et 8000 visites pour une moyenne annuelle de 3000. Notre page Facebook a attiré 3 800 personnes abonnées, soit en légère hausse.

En annexe, nous listons les communiqués, lettres ouvertes, publications de textes et entrevues où nous notre présence était visible dans les médias traditionnels cette année. Vous pouvez les consulter sur notre site Web.

Merci à notre webmestre, Myriam Zaa Normandin, de son appui toujours précieux. Merci aussi à la revue *À Bâbord* qui nous offre régulièrement un espace publicitaire gracieusement.

# L'AIGUILLON, LE BULLETIN D'ATTAC-QUÉBEC

Après deux ans de pandémie, l'Aiguillon, piloté par Wedad Antonius et Monique Jeanmart, analyse deux de ses conséquences, directes et indirectes, soit l'explosion des inégalités et l'invasion du numérique.

Le bulletin de mars « *L'urgence de changer* » appelait à plus de solidarité pour plus de justice, mais surtout pour réenchanter le monde. Les dérives du capitalisme ont fait exploser les écarts de richesses planétaires en même temps, elles en créaient de nouvelles en conséquence directe de la pandémie « *Un apartheid vaccinal* ». Pour sortir du capitalisme destructeur et désastreux pour les sociétés autant que pour l'environnement, l'appel est grandissant pour une « *décroissance soutenable* ». Les luttes contre les paradis fiscaux et le lobbying intensif des multinationales sont deux autres incontournables pour plus de justice sociale et environnementale.

En juin, l'Aiguillon rendait compte de la journée d'étude « *Contrer le pouvoir des entreprises numériques : ensemble c'est possible* ». Un bulletin précédent (février 2021) a déjà montré l'envahissement de nos vies par le numérique et surtout ses conséquences sur les liens sociaux dans la société. Les conférences de cette journée d'étude ont approfondi la réflexion en questionnant l'origine du pouvoir des entreprises numériques, mais surtout comment le contrer. Les pistes de solution sont à la fois individuelles – prise de conscience et action des consommateurs et consommatrices – et politiques : encadrement par des législations plus contraignantes.



BULLETIN NO 71 - JUIN 2022

# LES NOUVELLES COALITIONS

## CONVERGENCE POPULAIRE



ATTAC-Québec a été très active dans la création de la Convergence populaire, un groupe qui mobilise les citoyennes et citoyens du Québec sur les questions de la justice sociale, de la justice écologique et de la démocratie. Depuis le début de l'initiative, Jacques Bouchard et Bertrand Guibord participent activement aux travaux des différents comités de la Convergence : comité organisateur, comité de suivi, comité de contenu, comité de mobilisation.

Cette implication a contribué à l'organisation d'une assemblée populaire nationale, le 11 juin 2022, où ont été discutées les orientations politiques de la Convergence. Plus de cent personnes en provenance de dix régions du Québec y ont participé. Le travail de construction de la Convergence populaire s'est poursuivi à l'automne dernier, avec l'objectif de créer un réseau panquébécois de militants et militantes partageant les mêmes préoccupations sociales, écologiques et démocratiques. Pour plus de détails sur la Convergence populaire, visitez <https://convergence-populaire.info/>

## GROUPE DE TRAVAIL SUR LE DÉSINVESTISSEMENT ET LE MILITANTISME ACTIONNARIAL

ATTAC-Québec s'implique dans le *Groupe de travail sur le désinvestissement et le militantisme actionnarial* nouvellement créé. Nous y sommes représentés par Thierry Pauchant qui permet au groupe de profiter de son expertise sur la question.

Ce groupe se propose d'organiser un symposium sur la finance durable et la transition énergétique juste au printemps/été 2023 avec les objectifs suivants :

- Mobiliser et réseauter une large diversité d'acteurs et d'actrices autour des enjeux de la finance durable, des indices ESG et des Objectifs de développement durable;
- Définir une action structurante pour reprendre confiance en la finance et atteindre les cibles de réduction de GES;
- Trouver un consensus pour avancer sur les indicateurs, outils et les politiques publiques permettant d'établir une finance au service de l'humain et de la planète;
- Définir des actions locales et accessibles ayant une portée plus large.

# RAPPORT ANNUEL 2021-2022 (DE SEPTEMBRE 2021 À AOÛT 2022)

## Résumé des activités

Invitation à un cours de Pierre Beaudet à l'Université du Québec à Ottawa sur la dette des pays du Sud, le 29 septembre 2021.

Invitation d'Éric Pilote pour une conférence sur ATTAC-Québec au Campus Laval de l'Université de Montréal, au département de psychologie, le 8 septembre 2021.

Présence de Claude Vaillancourt au People's Summit de Glasgow pendant la COP26.

Entrevue à CKRL de Claude Vaillancourt avec Jean Cloutier, émission de fin de journée, le 15 novembre 2021.

Conférence de Claude Vaillancourt au 15<sup>e</sup> congrès de Québec solidaire en compagnie d'Émilise Lessard-Therrien, le 19 novembre 2021.

Rencontre avec Stefan Liebich de la fondation Rosa Luxembourg, ex-député pour le parti Die Linke en Allemagne chez Alternatives, le 15 février 2022.

Participation de Claude Vaillancourt et Ronald Cameron (avec Alain Deneault) à un webinaire d'Eau secours, intitulé L'eau : ressource vitale ou bien en capital, mardi 22 mars 2022.

Invitation de Laurie Fournier-Dufour, département de sociologie à l'Université du Québec à Rimouski (campus Lévis) pour donner une conférence sur la justice fiscale, le 20 avril 2022.

Conférence de Claude Vaillancourt pour le Réseau environnement de la FAE : présentation de la Feuille de route du FCTÉ (avec Dominique Daigneault), le 21 avril 2022.

Formation sur la justice économique, Claude Vaillancourt invité, à l'AQOCI, le 31 mai 2022.

## Médias - Lettres ouvertes

Dans *Pivot Québec*, une collaboration de Claude Vaillancourt :

- « COP26 et Sommet des peuples, un dialogue de sourds » (9 novembre 2021)
- « COP26 et capitalisme vert: sortir le chat du sac » (15 novembre 2021)
- « La gauche divisée » (8 janvier 2022)
- « Le grand moment de l'extrême droite » (22 février 2022)
- « AÉCG, l'accord qui ne veut pas mourir » (22 août 2022)

Dans *Les nouveaux cahiers du socialisme*, « COP26 à Glasgow, comment rater sa dernière chance », le 10 novembre 2021.

Dans *Le Devoir*, « L'eau ressource vitale ou bien en capital » par Claude Vaillancourt (appuyé par sept signataires), le 22 mars 2022.

Contribution régulière de Claude Vaillancourt à la revue *À bâbord!*

Appui d'ATTAC-Québec à la lettre ouverte « Arrêtez la ratification de l'AÉCG », en août 2022.

## Mémoires

Mémoire présenté par le RQMI, rédigé par Claude Vaillancourt et Hamid Benhmade à la Commission des finances publiques, le 15 mars 2022.

Participation de Samuel-Élie Lesage à la rédaction d'un mémoire sur l'évitement fiscal par Échec aux paradis fiscaux.

# LISTE DES ORGANISMES MEMBRES 2021-2022

- ACEF du Nord de Montréal
- Alliance des professeures et professeurs de Montréal
- Association des retraitées et retraités de l'éducation et des autres services publics du Québec – (AREQ-CSQ)
- Association des retraitées et retraités de l'éducation et des autres services publics du Québec (Région 06 - Ile de Montréal)
- Association de personnes retraitées de la FAE (APRFAE)
- Corporation de développement communautaire du Haut St-Maurice (CDC- Haut St-Maurice)
- Centrale des syndicats du Québec (CSQ)
- Comité Solidarité Trois-Rivières
- Comité des personnes assistées sociales (CPAS)
- Conseil central du Montréal métropolitain (CCMM-CSN)
- Conseil régional FTQ- Montréal Métropolitain
- Fédération des enseignantes et enseignants de CÉGEP (FEC-CSQ)
- Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec (FIQ)
- Fédération des professionnelles (FP-CSN)
- Fédération du personnel de soutien de l'enseignement supérieur (FPSES-CSQ)
- Fédération nationale des enseignantes et des enseignants du Québec (FNEEQ-CSN)
- Groupe de recherche et de formation sur la pauvreté au Québec (GRFPQ)
- Institut de recherche et d'informations socio-économiques (IRIS)
- Les AmiEs de la Terre de Québec
- Solidarité populaire Estrie (SPE)
- Syndicat canadien de la fonction publique (SCFP-Québec)
- Syndicat canadien de la fonction publique (SCFP Baie-Comeau -2915)
- Syndicat de l'enseignement de la Chaudière (SEC-CSQ)
- Syndicat de l'enseignement de l'Ouest de Montréal (SEOM)
- Syndicat de l'enseignement région de Laval (SERL)
- Syndicat des chargées et chargés de cours de l'Université de Montréal (SCCUM)
- Syndicat des conseillères et des conseillers de la CSQ
- Syndicat des employé-es de Vidéotron Ltée. (SEVL-SCFP local 2815)
- Syndicat des enseignantes et des enseignants du Cégep de Montmorency (SEECM)
- Syndicat du personnel enseignant du Collège Ahuntsic (SPECa)
- Syndicat des professeures et professeurs du Collège Édouard-Montpetit (SPPCEM)
- Syndicat des professionnelles et professionnels du gouvernement du Québec (SPGQ)
- Syndicat des professeurs du Cégep Marie-Victorin Union des consommateurs

ATTAC-Québec  
Association pour la Taxation des  
Transactions financières  
et pour l'Action  
Citoyenne ATTAC-Québec

3720, avenue du Parc  
Montréal (Québec) H2X 2J1



SVP contactez-nous par courriel à :  
[quebec@attac.org](mailto:quebec@attac.org)

[twitter.com/ATTACQuebec](https://twitter.com/ATTACQuebec)  
[www.facebook.com/ATTAC.Quebec](https://www.facebook.com/ATTAC.Quebec)  
[www.quebec.attac.org](http://www.quebec.attac.org)